

PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE DU CONSEIL COMMUNAL  
du jeudi 28 janvier 2021

Adopté lors de la séance du Conseil communal du 25 mars 2021

**Présidence :** S. DEBOSENS

**Membres :** 49

**Présents :** 34

**Excusés :** Mmes Nathalie BATTISTI-GROSJEAN, Fabienne CHAPPUIS, Geneviève FELLRATH, Déborah LOPEZ, Aurore ZUCKER

MM Daniel BALLY, Christophe FRANCEY, Thierry GNAEGI, Armand JOST, Tony MERCURI, Olivier MIRSHAK, Frédéric SCHEIDEGGER, Philippe VALLELIAN

**Absents :** M. Jean-Claude BERTHOLET, François VINCENT

**Ordre du jour :**

1. Bienvenue
2. Appel
3. Ratification de l'ordre du jour
4. Ratification du PV de la séance du 10 décembre 2020
5. Communications du Bureau du Conseil
6. Communications de la Municipalité
7. Préavis 32-2021 : Régionalisation de la STEP
8. Préavis n°33-2021 : Sortie de l'AET et raccordement à l'ASET
9. Divers et propositions individuelles

## **1. Bienvenue**

M. S. DEBOSENS souhaite la bienvenue à l'assemblée et tout particulièrement à Frédérique ROTH en saluant son retour. Il rappelle les règles pour la soirée, notamment le port du masque durant toute la séance, l'utilisation du microphore et du désinfectant pour les mains. Il demande aux membres du Conseil de placer devant eux le carton avec leur nom afin de pouvoir annoncer leur nom malgré le masque. Il passe ensuite la parole au secrétaire pour procéder à l'appel.

## **2. Appel**

Le secrétaire procède à l'appel. Le quorum étant atteint, la séance peut valablement délibérer.

## **3. Ratification de l'ordre du jour**

L'ordre du jour est accepté à l'unanimité.

## **4. Ratification du procès-verbal de la séance du 25 juin 2020**

Le procès-verbal de la séance du 10 décembre 2020 est adopté à une très large majorité.

## **5. Communications du Bureau du Conseil**

M. S. DEBOSENS informe le Conseil que les deux préavis qui seront présentés ce soir ont mobilisé la commission ad hoc et des membres de la COFIN pendant les Fêtes de fin d'année et il remercie les collègues qui ont remis leurs rapports largement dans les temps. La Municipalité s'associe à ses remerciements.

Le président avise le Conseil que le conseiller communal M. Florian BOVET posera 2 questions à la Municipalité, qui lira ses réponses au point 9 de l'ordre du jour.

Le président informe l'assemblée que le nombre de candidatures déposées pour les élections communales est faible : 7 candidats pour la Municipalité et 43 candidats pour le Conseil communal, sur 55 places à repourvoir. Il restera donc 14 membres à trouver pour le 2<sup>e</sup> tour qui aura lieu le 28 mars. Un 3<sup>e</sup> tour sera aussi nécessaire pour repourvoir nos 11 postes de suppléants lors des élections du 25 avril. Les inscriptions pour le 2<sup>e</sup> tour seront ouvertes dès le lundi 9 février et ce jusqu'au 9 mars. Il encourage vivement les membres du Conseil à déposer leur candidature et à faire de la publicité auprès de nos concitoyens, à faire des coups de fil pour motiver les potentiels candidats à se lancer dans l'aventure. Pour les inscriptions au 2<sup>e</sup> tour, l'administration sera ouverte une fois à midi et étendra ses horaires d'ouverture une fois en soirée.

Enfin, M. S. DEBOSENS annonce que la Municipalité et l'administration communale ont mis en place un réseau Wi-Fi dans la maison villageoise et donne les codes d'accès aux membres du Conseil.

Il passe au point de l'ordre du jour suivant.

## **6. Communications de la Municipalité**

La Municipalité, fait la lecture de ses communications qui font partie intégrante du présent procès-verbal.

## **7. Préavis 32-2021 : Régionalisation de la STEP**

Le président invite le rapporteur de la commission ad hoc M. J. KARLEN à présenter le rapport et les conclusions de la commission.

M. J. KARLEN lit les conclusions du rapport, en indiquant que la future STEP d'Echallens atteint une taille critique pour le traitement des micropolluants et pour obtenir des subventions importantes. Rejoindre cette association nous ancre dans le Gros-de-Vaud, région avec laquelle nous partageons de multiples intérêts. Les membres de la commission ad hoc partagent avec force la volonté de la Municipalité de traiter les micropolluants. Quelle que soit la variante retenue, le coût de l'épuration va augmenter pour les habitants de la commune. Bien que ceci reste neutre pour le ménage communal, cela aura un impact sur les citoyens payeurs. Ce préavis arrive en fin de cette législature et aura des impacts sur la Municipalité qui sera élue au terme des élections prévues fin mars 2021. Si une des 9 communes venait à refuser le projet, elle devrait construire une nouvelle STEP sur son territoire sans délai pour respecter les normes de protection des eaux. Le projet a donc de bonnes chances d'être accepté par tous les législatifs communaux concernés. La commission ad hoc estime que la démarche proposée est bonne et répond au défi d'un traitement des eaux usées de qualité à un coût compétitif. La commission recommande à l'unanimité d'accepter le préavis 32-2021.

Le président ouvre la discussion.

M. B. FAHRNI, sur le point 5.3 du préavis, dit qu'il est mentionné que les communes paieront en fonction de leur charge polluative et il demande comment sont calculées ces charges. Il demande également si le coût annuel sera financé par la taxe affectée et si l'effet financier d'exploitation sera neutre pour les communes. Il exprime sa désapprobation du mélange de l'exécutif et du législatif dans les organes de l'association en charge de la nouvelle STEP. Un exemple illustratif est que dans la commission des finances et de gestion de l'association siègent 3 membres, qui peuvent tous être les membres d'un exécutif des communes.

M. G. CHAMBON ne partage pas l'avis de M. B. FAHRNI sur l'incompatibilité des fonctions des Municipaux et leur participation dans les législatifs des associations. En général, les municipaux siègent dans les CODIR des associations et les délégués des Conseils communaux aux organes législatifs des associations.

Il dit que par rapport à la charge polluative et hydraulique, rien ne change. Le principe de la taxe de traitement des eaux usées ne change pas. Pour les usagers, la seule différence sera que la taxe ne leur sera pas communiquée par l'ASET mais par la commune. Enfin, il confirme que le coût d'exploitation sera couvert par la taxe affectée et qu'il n'y aura pas de coût supplémentaire pour la commune. Il ajoute aussi que l'un des avantages de la solution proposée est que l'endettement ne sera pas lié à la commune mais à l'association intercommunale.

M. P. CHARPIE rejoint l'analyse de M. B. FAHRNI sur les statuts, qui engagent la commune pour une période de 30 ans. Il considère ces statuts extrêmement contraignants et note que les conflits internes seront réglés par l'arbitrage, donc vont rester discrets, ne laissant pas l'opportunité aux Conseils communaux d'en discuter. Il estime que lors de l'établissement de ces statuts, il manque des égards envers les Conseils communaux. Il note également une augmentation des frais d'environ 40%. Enfin, il constate que la facturation sera faite sur la base de l'utilisation et non pas sur la fourniture d'eau par les fournisseurs. Or, il peut y avoir une grande différence entre l'eau qui est fournie et l'eau qui est utilisée et il demande pourquoi il n'est pas prévu de facturer au m<sup>3</sup>.

M. G. CHAMBON répond qu'ils essaient d'apporter des solutions pragmatiques dans ce domaine et ils suivent les recommandations fédérales et cantonales en la matière. L'objectif est actuellement de traiter les micropolluants avec un nombre réduit de STEP. Le but est d'atteindre ces objectifs avec le moindre coût par habitant et en l'occurrence, il s'agit d'une augmentation de l'ordre de 16% et non pas de 40%. Sur toutes les possibilités analysées sur le traitement des eaux usées, celle qui est présentée aujourd'hui est la plus avantageuse. Il comprend qu'il soit difficile de déléguer son pouvoir décisionnel, mais ici, il s'agit d'une structure technique, qui a besoin d'un certain volume pour être efficace. La solution proposée est bonne et règle pour les 30 prochaines années un traitement optimal des eaux usées, en éliminant tous les micropolluants.

Il dit que les fuites des eaux du réseau ne sont pas facturées aux usagers mais à la commune.

M. P. CHARPIE explique que son intervention n'est pas une critique du choix fait. Il estime que les statuts de l'association tiennent peu compte de la sensibilité des gens par rapport à ces associations intercommunales. Il regrette ce manque de prise en compte des sensibilités des Conseils communaux dans la rédaction de ces statuts.

M. G. CHAMBON dit que les négociations des statuts ont pris 18 mois afin d'essayer de trouver les meilleures solutions pour les communes. Au final, l'association intercommunale permet au mieux la représentation communale au sein de ses organes. Il rappelle que cela fait 30 ans que nous faisons partie de l'AET et que cela n'a jamais posé de problèmes.

M. R. BENOIT dit ne pas avoir vu de détails sur le raccordement du versant Talent de la commune, et présume qu'il y aura des gros travaux pour lier ce versant à la STEP d'Echallens. Il demande comment seront répartis les coûts de ce raccordement.

M. G. CHAMBON répond que c'est l'objet du 2<sup>e</sup> préavis. Le raccordement ne sera pas à la charge d'une commune, mais sera mis au prorata du nombre de personnes raccordées. Le supplément de raccordement devrait coûter CHF 150'000.- à Cugy si on est inclus dans la régionalisation. Si l'on arrive plus tard, le coût pourrait s'élever à CHF 700'000.- s'il n'y a pas

de partage des coûts par l'ensemble des communes. Les coûts des raccordements représentent 17% des coûts totaux du projet.

M. J.-N. REHM rappelle qu'il fait partie de la commission ad hoc et exprime son soutien à ce préavis. Il admet qu'il s'agit d'une nouvelle association communale mais l'année passée, la COFIN, la COGEST et une commission ad hoc se sont exprimées par rapport à ces statuts. Le souci à leur sujet est partagé par toutes les communes. Tout compte fait, la solution retenue lui semble la moins mauvaise pour le traitement des eaux usées. Il remarque également l'augmentation des coûts mais estime que la solution retenue est la moins mauvaise au niveau des coûts, car toutes les autres solutions étaient plus chères. Il attire l'attention du Conseil sur le fait que le raccordement est « offert » par les autres communes. En effet, on ne tient pas compte de la distance physique entre la commune et la STEP d'Echallens. Seul le nombre d'habitants fait foi. Nous sommes une commune éloignée de la STEP, ce qui fait que ce sont les communes plus proches de la STEP qui vont financer notre station de pompage ainsi que les conduites. Là, nous avons un avantage financier clair de notre participation à cette association intercommunale. Par rapport à la question de M. P. CHARPIE sur le m<sup>3</sup> consommé et non pas injecté dans la STEP, il répond que cette question avait été posée également par la commission ad hoc. La réponse qu'ils ont reçue était que le changement de la tarification entraînerait des coûts supplémentaires car induirait une mise en place des nombreux compteurs, sans un bénéfice évident.

M. A. LECLERCQ rappelle qu'il y a un an, en tant que membre de la COGEST il a pu assister à la séance d'information du COPIL. A cette occasion, un rapport a été rendu constatant que le processus suivi était correct du point de vue légal et les solutions retenues adéquates. La COGEST a fait 3 remarques, dont une sur le mode de désignation des délégués au législatif de l'association. Une autre remarque était sur la convocation aux séances, avec un préavis de 15 jours, et la COGEST avait demandé que le délai soit augmenté à 30 jours, afin de pouvoir se préparer et en discuter au sein des Conseils communaux. Enfin, la dernière remarque portait sur la possibilité d'inciter les communes à mieux séparer les eaux usées. L'annexe 2 du préavis synthétise toutes les remarques de toutes les COGEST émises lors de ces consultations ainsi que les réponses. Il est agréablement surpris de constater qu'il a été tenu compte de ces remarques.

Par rapport à la désignation d'un membre de l'exécutif communal au législatif de l'association, il estime que le problème provient de la loi sur les communes, qui ne donne pas d'indications à ce sujet et laisse les associations définir librement qui peut siéger dans ses organes. Malgré ce point, M. LECLERCQ trouve que les statuts sont assez novateurs, notamment dans la partie de la représentation des communes, exprimée en suffrages. Les délégués sont donc porteurs d'un certain nombre de suffrages. Selon les projections, Cugy aura 3 suffrages, dont un apporté par un municipal. Au total, pour 9 communes, 9 suffrages seront apportés par les municipaux, sur un total de 29. Les 2/3 seront donc portés par les représentants des législatifs communaux. Pour 2025, le nombre de suffrages est projeté augmenter à 36, dont toujours 9 pour les membres de l'exécutif, dont les suffrages sont davantage dilués. Compte tenu de tous les points entendus et exprimés, il apporte son soutien au préavis présenté.

M. B. FAHRNI explique que sa critique ne porte pas sur la structure juridique de l'association intercommunale mais sur la participation des membres de l'exécutif qui siègent au législatif

de l'association. Il estime que les membres des exécutifs communaux doivent siéger à l'exécutif de l'association et que seuls les membres des législatifs communaux peuvent être membres du législatif de l'association. C'est seulement de cette manière que serait assurée une séparation des pouvoirs au sein de l'association intercommunale. Ce n'est pas le problème de la seule ASET mais également des autres associations intercommunales. Le problème est particulièrement évident dans l'article 25, qui désigne les membres de la COGEST et de la COFIN. Cette commission est justement là pour analyser et critiquer l'exécutif. Or, il est possible d'avoir 3 membres des exécutifs communaux qui siègent dans cette commission et évaluent le travail des membres de l'exécutif de cette association. Il donne l'exemple de l'ASICE, dont les statuts excluent cette possibilité. La loi sur les communes est malheureusement ainsi faite et c'est elle qui devrait être modifiée afin d'y remédier.

M. G. CHAMBON ne trouve pas problématique l'article 25 du statut, car, pour Cugy, 5 des 6 membres siégeant au législatif proviennent du Conseil communal, garantissant une bonne représentation du législatif communal.

M. R. BENOIT, sur le point 3.1 du préavis, l'aspect énergétique, constate que le rapport parlait d'une valorisation des boues et autres déchets comme un apport financier de l'ASET mais n'arrive pas à trouver ce point dans la partie sur le financement de l'ASET. Comme cette question concerne les statuts, de même que sa précédente question et celles des autres membres du Conseil ce soir, il demande s'il y a toujours une possibilité de discuter sur les statuts de l'association ou bien ceux-ci ne peuvent plus être modifiés. Si on ne peut plus discuter sur les statuts, il souhaiterait que nos délégués à l'ASET soient vigilants au sujet de la valorisation des déchets.

M. G. CHAMBON dit que ce n'est plus possible de modifier les statuts. Sur l'aspect énergétique, il répond qu'il en était tenu compte. Cet aspect doit être développé après la constitution de l'association. Il explique que ce point ne doit pas nécessairement figurer aux statuts, car toute valorisation des déchets entrera dans le bilan de la STEP, et non pas dans ses statuts.

M. Ch. DURUSSEL revient sur quelques aspects techniques. L'exploitation d'une STEP est très énergivore et tout ce qui serait produit au niveau énergie sera consommé par la STEP elle-même. D'autre part, contrairement aux petites STEP actuelles, celle-ci sera exploitée par des professionnels, avec le service de piquet. Il note qu'il y aura une augmentation du rendement du traitement des eaux, et une meilleure qualité de l'eau rejetée dans la nature. Enfin, il souligne que c'était la volonté de la DGE de regrouper les communes pour le traitement des eaux usées et que nous ne pouvons pas faire autrement.

Le président clôt la discussion et met le préavis au vote.

➤ Le préavis municipal n° 32-2021 est accepté à une très large majorité

Avant de passer au point suivant de l'ordre du jour, une pause de 10 minutes est donnée afin d'aérer la salle.

La séance reprend à 21h45.

## 8. Préavis n°33-2021 : Sortie de l'AET et raccordement à l'ASET

Le président invite M. J. KARLEN à présenter le rapport de la commission ad hoc.

M. J. KARLEN lit les conclusions de la commission ad hoc, en indiquant que le raccordement du bassin versant Nord de Cugy à l'ASET permettra un traitement des eaux usées de meilleure qualité, le traitement des micropolluants ainsi qu'une valorisation des énergies disponibles. Le traitement des micropolluants nous dispensera du paiement de la taxe de CHF 9.- par habitant. Au vu des investissements à prévoir ces prochaines années pour mettre la STEP de l'AET aux normes en vigueur, il est préférable financièrement de se retirer de l'AET. Nous disposerons d'un seul interlocuteur, l'ASET. L'association dans laquelle la commune de Cugy, en fonction du nombre d'habitants raccordés, aura un certain poids dans les décisions. Pour mémoire, nous sommes actuellement en minorité au sein de l'AET. Le canton via la Direction Générale de l'Environnement (DGE) a donné un avis favorable au départ de Cugy de l'AET et raccordement à l'ASET. La commission estime que les points positifs l'emportent très largement sur les points négatifs et que le traitement des eaux usées sera de meilleure qualité. La commission à l'unanimité propose au Conseil d'accepter le préavis 33-2021.

Le président ouvre la discussion.

M. F. VERRIER demande comment sera gérée la transition de l'AET vers l'ASET et ce qui se passera si l'ASET prend du retard.

M. G. CHAMBON répond que cette question a été envisagée. Une possibilité de négocier la sortie de l'AET est laissée pour le cas d'un retard dans l'ASET et une marge de manœuvre est prévue.

Plus personne ne souhaitant intervenir, il est procédé au vote.

➤ Le préavis municipal n° 33-2021 est accepté à l'unanimité

Le président passe au point 9 de l'ordre du jour.

## 9. Divers et propositions individuelles

M. S. DEBOSENS passe la parole d'abord à M. F. BOVET pour ses questions à la Municipalité.

M. F. BOVET dit que sa 1<sup>re</sup> question concerne la mise à l'enquête des antennes 5G et que la Municipalité y a déjà apporté quelques réponses. Il demande quelle est la suite de la procédure au sujet de la mise à l'enquête de l'antenne 5G à la station AVIA et quelles sont les voies de recours pour les membres du Conseil et les habitants de Cugy et, dans un 2<sup>e</sup> temps, comment la Municipalité se positionne par rapport à cette technologie.

Mme Ch. RAIS EL MIMOUNI répond que la mise à l'enquête a fait l'objet de 97 oppositions par environ 130 personnes habitant la commune ou des communes environnantes. Ces oppositions sont en cours de traitement et chaque opposant recevra à terme une réponse.

Elle précise qu'à l'exception des normes liées à la construction, la commune ne dispose pas de compétences concernant ce type de réalisations, p. ex. définition des valeurs limites, évaluation des risques, fréquence, direction, etc. En même temps, le dossier a été transmis aux différents services du canton pour détermination. Ce processus est gelé sur décision du Conseil d'Etat dans l'attente de compléments d'étude sur la 5G, qui seront publiés par l'Office fédéral de l'environnement et l'Institut fédéral de métrologie. En ce qui concerne les voies de recours possibles pour les opposants, si les services cantonaux compétents se prononcent favorablement par rapport à ce projet et si les oppositions sont levées par la Municipalité, les citoyens qui ont fait opposition au projet auront la possibilité de former un recours auprès de la Cour du droit administratif et public (CDAP) du Tribunal cantonal dans les 30 jours, et ce dès la communication de la décision puis, le cas échéant, auprès du Tribunal fédéral. Les conseillers communaux disposent du droit d'initiative prévu par la loi sur les communes et précisé par l'article 83 ss du Règlement du Conseil communal.

Par rapport à cette technologie, la Municipalité est en cours de réflexion et ne s'est pas encore positionnée. Cependant, la Municipalité suit la ligne du Conseil d'Etat et pour l'instant suspend sa décision.

M. F. BOVET constate qu'en raison de la pandémie, il n'est plus possible d'acheter de titre de transport dans les bus TL depuis mars 2020. Une fiche d'information indiquant l'impossibilité définitive d'acheter les titres de transport auprès des chauffeurs et mentionnant des applications qui le permettent a récemment été affichée à un endroit peu visible. Dans quelle mesure la Municipalité peut exiger des TL une solution de remplacement autre que des applications pour smartphones, par exemple un automate à billets aux arrêts de bus de Cugy ou directement dans les bus pour permettre aux personnes n'ayant pas de smartphones, majoritairement des personnes âgées et enfants, d'acheter leurs titres de transport.

M. Th AMY répond que la Municipalité ne dispose d'aucun droit ni de moyen juridique pour exiger des TL une solution de remplacement autre que celle communiquée par les TL à ses usagers.

Il rappelle qu'outre les abonnements mensuels, les TL proposent dorénavant à leur clientèle des solutions d'achat via les smartphones, Fairtiq, une application permettant l'achat de billets selon le trajet effectué, l'abonnement journalier, disponible sur le site internet des TL et pour les voyages dans les zones 11, 12, 15, 16, 17 et 19 Mobilis, qui nous concernent en direction de Lausanne, il est aussi possible d'acheter son billet par SMS ou avec une carte prépayée, achetée au préalable à un des points de vente des TL et des kiosques partenaires. Selon les études des TL, la pandémie n'a qu'accélééré le passage vers l'achat digital de billets et suppression d'achat en espèces.

En date du 3 décembre 2020, la Municipalité a reçu l'information officielle de la part des TL sur la suppression définitive de la vente de billets à bord. La Municipalité n'a pas été consultée au préalable de cette orientation, qui résulte en réalité d'une décision prise par la Direction générale de la mobilité et des routes du canton, seule compétente en la matière, de supprimer l'achat de titres de transport à bord sur les lignes régionales en vue de privilégier des autres solutions d'achat. Les TL ont informé la Municipalité du plan d'accompagnement des personnes

qui n'ont pas encore adopté l'achat digital des billets, et les équipes sillonnent actuellement les lignes régionales 64, 60 et 65, allant à la rencontre des clients pour les accompagner et les informer et les invitant à découvrir les solutions alternatives d'achat, en passant par des démonstrations pratiques.

S'agissant de notre commune, il a été prévu que les TL prennent contact avec l'administration communale pour présenter une solution simple pour permettre d'émettre les billets directement auprès de notre administration. A ce jour, aucun contact n'a été pris par les TL, probablement à cause de la crise sanitaire et la Municipalité a décidé de les relancer en vue de mettre en place cette possibilité et ce sera fait tout prochainement. La Municipalité a également décidé d'approcher la direction des TL en vue de la création d'un point de vente TL à Cugy en dehors de son administration, p. ex. auprès du K Kiosk au centre commercial. Si les TL montrent leur intérêt, la Municipalité approchera l'exploitant du K Kiosk afin de déterminer s'il accepterait de vendre des cartes prépayées. La Municipalité ne manquera pas de tenir au courant le Conseil communal.

Enfin, le syndic donne diverses informations importantes concernant le transport public régional au nord et à l'ouest de l'agglomération lausannoise, notamment sur l'augmentation de la cadence des lignes 54, qui passe à 30 minutes du lundi à samedi et à 1 h le dimanche, et le 60, qui passera à une cadence de 30 minutes les week-ends, avec le terminus qui sera à la place de la Riponne.

La parole n'étant plus demandée, le président clôt la séance.

La séance est levée à 22h08.

## CONSEIL COMMUNAL

Le Président :  
S. DEBOSENS

Le secrétaire :  
Z. STANIMIROVIC

Cugy, le 4 mars 2021



**Communications de la Municipalité au Conseil communal**

Séance de l'Organe délibérant du 28 janvier 2021

---

**1. ADMINISTRATION GÉNÉRALE (THIERRY AMY)**

**Elections communales 2021 – Point de la situation**

Pour l'élection à la Municipalité, à l'issue du délai pour le 1<sup>er</sup> tour, 7 candidats-es, soit l'ensemble de la Municipalité sortante, ont déposé leur candidature sur la liste d'Entente communale. Aucune autre liste n'a été déposée.

Pour l'élection au Conseil communal, 43 citoyen-ne-s ont déposé leur candidature sur la liste d'Entente communale à l'issue du délai pour le 1<sup>er</sup> tour. Aucune autre liste n'a été déposée.

Les procès-verbaux des tirages au sort des places sur les listes pour la Municipalité et le Conseil communal sont publiés sur le site Internet de la commune et affichés au pilier public depuis le 18 janvier dernier.

Après les élections du 7 mars 2021, au moins 12 sièges resteront à pourvoir pour le second tour au Conseil communal du 28 mars 2021. Pour rappel, les candidats-es n'ayant pas été élus-es au premier tour et qui souhaitent se présenter au deuxième tour doivent impérativement se réinscrire d'ici au 9 mars 2021 à 12h00 au Greffe municipal. Les autres candidats-es intéressés-es peuvent également s'inscrire pour le deuxième tour du 8 février au 9 mars 2021 à 12h00 au Greffe municipal (il n'est pas nécessaire d'avoir été candidat-e au premier tour pour pouvoir s'inscrire au deuxième tour).

A noter que le Greffe municipal sera exceptionnellement ouvert entre 12h00 et 14h30 le jeudi 11 février 2021, entre 17h00 et 19h00 le mardi 2 mars 2021 et de 13h00 à 17h00 le lundi 8 mars 2021 pour les inscriptions des personnes ne pouvant se libérer pendant les heures d'ouverture habituelles des bureaux. Une information en ce sens sera publiée dans la PIO et sur le site Internet communal.

Enfin, en plus des 55 membres du Conseil communal, le scrutin du 6 avril 2021 permettra d'élire les 11 suppléants-es du Conseil communal qui seront appelé-e-s à siéger durant la législature au gré des éventuelles démissions des conseillères et conseillers communaux. La constitution d'une liste de suppléants-es étant indispensable au bon fonctionnement du Conseil communal, nous ne pouvons que vous encourager à mobiliser vos proches pour qu'ils s'inscrivent sur cette liste qui, si elle ne permet pas de siéger immédiatement au sein de l'Organe délibérant, offre de très bonnes perspectives de pouvoir l'intégrer durant la législature.



Pour rappel, les prochaines échéances de ces élections communales :

|                                   |                                                                                                                                       |
|-----------------------------------|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|
| 8 février 2021                    | Ouverture des listes - 2 <sup>e</sup> tour                                                                                            |
| 7 mars 2021                       | Elections Municipalité et Conseil communal – 1 <sup>er</sup> tour                                                                     |
| 9 mars 2021 – 12h00               | Dépôt des listes Municipalité et Conseil communal – 2 <sup>e</sup> tour éventuel                                                      |
| 9 mars 2021 – 13h00               | Tirage au sort des places sur les listes d'entente Municipalité et Conseil communal ( <i>séance publique à la Maison de Commune</i> ) |
| 28 mars 2021                      | Elections Municipalité et Conseil communal – 2 <sup>e</sup> tour éventuel                                                             |
| 6 avril 2021 – 12h00              | Dépôt des listes Syndicature et suppléants Conseil communal - 1 <sup>er</sup> tour                                                    |
| 6 avril 2021 – 13h00              | Tirage au sort des places sur les listes Syndicature et suppléants Conseil communal ( <i>séance publique à la Maison de Commune</i> ) |
| 25 avril 2021                     | Elections Syndicature et suppléants Conseil communal – 1 <sup>er</sup> tour éventuel                                                  |
| 27 avril 2021 – 12h00             | Dépôt des listes Syndicature – 2 <sup>e</sup> tour éventuel                                                                           |
| 27 avril 2021 – 13h00             | Tirage au sort places sur les listes Syndicature ( <i>séance publique à la Maison de Commune</i> )                                    |
| 16 mai 2021                       | Election Syndicature - 2 <sup>e</sup> tour éventuel                                                                                   |
| 1 <sup>er</sup> juin 2021 – 18h30 | Installation des nouvelles Autorités par le Préfet du Gros-de-Vaud                                                                    |
| 30 juin 2021                      | Fin législature Municipalité sortante et Conseil communal sortant (2016-2021)                                                         |
| 1 <sup>er</sup> juillet 2021      | Début de législature Municipalité élue et Conseil communal élu (2021-2026)                                                            |

### **Maison villageoise – Installation d'un réseau Wi-Fi**

Un réseau Wi-Fi a été installé dans la Maison villageoise depuis quelques semaines. Dans le cadre de son usage pour le Conseil communal, il vise notamment à accompagner le processus d'abandon progressif du format papier des documents adressés aux membres de l'organe délibérant, tel qu'il a été initié ces 24 derniers mois.

Le Bureau du Conseil communal vous communiquera lors de chaque séance le code d'accès au réseau « Cugy-MV » qui, dans un premier temps, sera régulièrement modifié pour des raisons de sécurité.

## **2. AFFAIRES SOCIALES (JEAN-PIERRE STERCHI)**

### **Service dentaire scolaire**

Le Règlement du 31 août 2011 sur la promotion de la santé et la prévention en milieu scolaire prévoit à son art. 29 que « chaque commune doit organiser un service dentaire scolaire ou faire partie d'un service dentaire intercommunal fonctionnant selon les directives de la Direction interservices. Il concerne les élèves de la scolarité obligatoire ». Ainsi, le service dentaire scolaire comprend :

- A) Le dépistage ;
- B) les activités de prophylaxie dentaire.



Pour rappel, le dépistage dentaire annuel pour tous les élèves consiste à révéler : une lésion dentaire visible, une malocclusion évidente et la présence de tartre ou de dépôts mous à l'examen clinique.

Jusqu'à ce jour, les quatre communes de l'ASICE faisaient partie du Service dentaire scolaire intercommunal du Gros-de-Vaud. La caravane de ce service s'arrêtait dans nos villages pour une ou plusieurs semaines dans l'année en fonction du nombre d'élèves concernés. Pour plusieurs raisons, dont la principale est la nécessité de remplacer la caravane actuelle vieillissante, ce Service va changer de formule dès la fin de cette année scolaire. L'Association scolaire intercommunale région Echallens (ASIRE) va reprendre la responsabilité de ces dépistages dentaires pour les communes du Gros-de-Vaud qui le souhaitent.

Estimant que ce changement offrait l'opportunité de réfléchir à l'avenir de ce service, l'ASICE, pour nos quatre communes, a entrepris des démarches afin de vérifier si les cabinets dentaires de Cugy et Froideville seraient intéressés de se voir confier la réalisation de ces contrôles. Des contacts ont eu lieu avec ceux-ci permettant de présenter le cahier des charges et d'aborder les aspects liés à l'organisation et au financement de ce service.

L'intérêt des deux cabinets étant marqué, l'ASICE a présenté le projet aux Municipalités pour validation. Ces dernières ont accepté de ne pas poursuivre de collaboration avec l'ASIRE, mais plutôt de mandater les cabinets locaux pour cette tâche. Au plan opérationnel, une collaboration va s'instaurer entre le secrétariat de l'école, les cabinets dentaires et l'administration de l'ASICE qui transmettra les factures de ce service aux communes.

Il est important de relever que cette nouvelle formule permettra de réaliser une économie de l'ordre de 50% par rapport à la situation antérieure.

### **3. ROUTES (FRÉDÉRIQUE ROTH)**

#### **Réaménagement de la route de Morrens**

Après levée des deux oppositions reçues (une à Cugy et une à Morrens) et envoi des compléments demandés par le Canton, le permis de construire du projet de réaménagement de la route de Morrens, tel qu'accepté par le Conseil communal dans le Préavis n°29-2020, a été octroyé le 14 décembre 2020.

Dans l'attente de la réalisation des aménagements définitifs d'ici ce printemps, deux potelets provisoires marquant le nouvel arrêt ont été posés. L'arrêt de bus Cugy-Grillon figure ainsi à l'horaire de la ligne TL 54 depuis le 13 décembre 2020.

### **4. SERVICES INDUSTRIELS (FRÉDÉRIQUE ROTH)**

#### **Eclairage public – Contrat à la performance énergétique pour la rénovation du parc d'éclairage public**

Le projet de Contrat à la performance énergétique pour la rénovation du parc d'éclairage public (CPE EP) se précise de plus en plus. En collaboration avec Romande Energie Services SA, entreprise adjudicataire de l'appel d'offres réalisée, la Municipalité a établi un projet de rénovation détaillé. Outre un changement de toutes les sources lumineuses trop gourmandes en énergie, il comprend la mise en



place d'un système de télégestion, l'enfouissement des lignes aériennes du chemin de la Lisière ou encore la mise aux normes de l'éclairage des passages pour piétons sur les routes cantonales. L'ensemble de ces interventions devrait permettre une réduction significative de la consommation électrique effective, passant d'environ 140'000 kWh/an actuellement à environ 40'000 kWh/an.

La Municipalité étudie actuellement les aspects juridiques et financiers du CPE EP et devrait présenter un préavis au Conseil communal d'ici mi 2021.

### **Eau potable – Plan régional d'approvisionnement en eau potable (PRAE)**

Après analyse et consultation de son ingénieur-conseil SH Ingénieurs Sàrl, la Municipalité a validé formellement le premier volet technique du Plan régional d'approvisionnement en eau potable (PRAE). Le concept retenu comprend une mise en commun des infrastructures de distribution d'eau potable et la création de maillages entre les différents réseaux des communes de Bretigny-sur-Morrens, Froideville, Lausanne, Morrens et Cugy. Cette rationalisation technique des mesures permettra d'optimiser la gestion des ressources et de renforcer la sécurité d'exploitation.

Le second volet de l'étude vient de démarrer et s'attèlera aux aspects organisationnels et financiers du PRAE. La Municipalité devrait ainsi disposer des éléments financiers et techniques afin d'effectuer un choix éclairé entre les variantes de livraison en gros ou au détail. Un préavis en ce sens devrait être présenté au Conseil communal durant l'année 2021.

## **5. BÂTIMENTS PUBLICS (CHRISTINE RAIS EL MIMOUNI)**

### **Collège de l'Epi d'Or**

Les problèmes d'infiltrations et de défaut du revêtement du préau nous occupant depuis la réception des travaux en 2015 sont enfin résolus.

Le rapport d'expert demandé conjointement par la Commune et l'entreprise totale n'a pas révélé de malfaçon précise ou de faute particulière liée à une entreprise, mais il a cependant défini une répartition des responsabilités qui a donné suite à un tour de négociations. Après accord entre toutes les parties, soit l'entreprise totale, ses sous-traitants et la Commune, le chantier a pu se mettre en place. Les travaux prévus sur deux semaines pendant les vacances d'octobre 2020 se sont prolongés bien au-delà, soit trois semaines après la rentrée, engendrant des nuisances et des complications d'organisation scolaire. Au final et comme prévu, tous les composants du préau (barrière-vapeur, isolation, étanchéité et revêtement praticable) ont été déposés et renouvelés pour un montant des travaux devisé à CHF 154'510.- et effectivement réalisé pour la somme de CHF 142'263.-, dont CHF 23'949.- à charge de la Commune.

### **Centre de vie enfantine (CVE)**

Comme prévu, les chapes du futur Centre de vie enfantine ont pu être coulées juste avant Noël. Dès la reprise de janvier 2021, la mise en route du chauffage a pu être réalisée afin de permettre de tempérer et de sécher le bâtiment et poursuivre ainsi les travaux de second œuvre dans les meilleures conditions, tant pour les artisans que pour le bâtiment lui-même.



Afin d'optimiser l'autoconsommation de l'énergie électrique fournie par les panneaux photovoltaïques installés sur le toit du bâtiment, la Commune a procédé à la création d'une communauté d'auto consommateurs qui permettra, une fois l'énergie autoconsommée pour les communs et la borne de recharge électrique, de vendre le surplus d'énergie au locataire à un prix identique au kWh vendu par Romande Energie SA.

## **6. POLICE DES CONSTRUCTIONS (CHRISTINE RAIS EL MIMOUNI)**

### **Mise à l'enquête d'une antenne de téléphonie mobile 4/5G**

En date du 29 septembre 2020, une demande de mise à l'enquête pour une antenne 4/5G parvenait à la Commune. Cette demande émane de l'auteur du projet : Axians Suisse SA, du maître de l'ouvrage et propriétaire de l'antenne Swisscom SA, ainsi que du propriétaire de la parcelle 213 Avia Distribution SA.

Cette demande fait l'objet d'une dérogation, le mât d'antenne ne respectant pas la limite communale des constructions du 28 juillet 1978. Le mât pour support d'antenne est prévu sur une parcelle colloquée en zone artisanale et commerciale, au bord de la route de Morrens et à l'ouest du rond-point du même nom. Il se situe à proximité directe d'un quartier de villa et d'un quartier plus dense d'immeubles locatifs.

Après analyse technique du projet et adéquation de celui-ci avec nos règlements de construction, la Commune a procédé, comme l'exige la loi, à la mise à l'enquête publique qui a été effective du 12 décembre 2020 au 10 janvier 2021. Notre population s'est largement mobilisée, dans la mesure où près de 130 opposants, dont plusieurs faisant partie d'un collectif, ont fait valoir leur droit d'opposition au projet, exposant dans le même temps leurs inquiétudes à notre Autorité.

Il est à relever que la plupart des oppositions portent notamment sur le non-respect des distances aux limites, des normes sanitaires, environnementales et de planification - toujours dans l'attente du rapport de l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) -, sur l'absence de besoins de disposer d'une telle technologie, sur le principe de précaution, sur la perte de valeur des biens immobiliers adjacents, sur la proximité d'une école, etc. La Municipalité étudie actuellement ces nombreuses oppositions.

Pour mémoire, le Conseil d'Etat, dans sa réponse à la résolution de Monsieur le député Raphaël Mahaim, « a décidé d'attendre le complément de l'OFEV et l'actualisation des méthodes de mesures de l'Institut fédéral de métrologie (METAS) pour statuer sur les projets d'antennes nouvelles ou notablement modifiées », deux rapports prévus courant 2021. La Municipalité suit la ligne du Conseil d'Etat et suspend sa décision jusqu'à nouvel avis.

## **7. DÉCHETS (ROLAND KARLEN)**

### **Utilisation de la déchetterie de Praz-Faucon par les habitants de Bretigny-sur-Morrens et Morrens**

Pour rappel, les communes voisines de Bretigny-sur-Morrens et Morrens avaient exprimé il y a environ deux ans le souhait de rejoindre notre Déchetterie en raison de leurs infrastructures mal adaptées aux exigences actuelles du tri des déchets.



Des conventions d'utilisation ont dès lors été signées en automne 2019 avec Bretigny-sur-Morrens, pour une entrée en vigueur au 1<sup>er</sup> janvier 2020, et en automne 2020 avec Morrens, pour une entrée en vigueur au 1<sup>er</sup> janvier 2021.

Pour assumer l'augmentation du trafic résultant de ces nouveaux partenariats, un élargissement des horaires d'ouverture a été mis en œuvre, principalement les vendredis et samedis non-stop. D'autre part, un auxiliaire de déchetterie à 40 % a été engagé en soutien à la gestionnaire de déchetterie, de même qu'un étudiant pour assurer un renfort à l'équipe en place les samedis.

Avec l'intégration de ces deux communes, la Déchetterie de Praz-Faucon absorbera les déchets de 4'500 habitants. La commune de Cugy reste bien entendu la seule propriétaire de cette infrastructure et en conserve la pleine gestion.

Pour l'année 2020, on relèvera une fréquentation se montant à 33'540 entrées (30'202 en 2019), dont 4'422 entrées pour les habitants de Bretigny-sur-Morrens et 927 pour les habitants de Montheron. Les habitants de la commune de Bretigny-sur-Morrens, qui bénéficient encore de l'usage d'un petit point déchetterie au centre de leur village, n'utilisent pas encore pleinement notre infrastructure. En effet, la fréquentation pour chaque ménage de cette commune ne dépasse pas, pour l'heure, les 6.79 passages par année, contre 13.2 pour les ménages de la commune de Cugy. Concernant les habitants de la commune de Morrens, nous avons constaté une très forte affluence en ce début d'année avec 536 entrées en l'espace de trois semaines.

Les deux communes nous ont confirmé la satisfaction de leurs habitants quant à la qualité de l'accueil, l'étendue des plages d'ouverture ou la large variété des déchets triés (y compris la collecte des déchets plastiques). Le seul bémol concerne la fréquentation des samedis qui, pour certains créneaux horaires, atteint la limite de capacité de notre infrastructure. Les communes rappelleront à leurs citoyens, par le biais de leurs journaux locaux et de leur site Internet, de privilégier les horaires élargis durant la semaine à l'image des ouvertures tardives jusqu'à 19h00 du mardi au vendredi, ceci afin d'alléger les flux du samedi.